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如何做好外贸发展的守护者？市出入境检验检疫局局长昃向君说———

融入蓝色经济，扶持高端产业发展
本报记者 李园园

烟台市出入境检验检疫局局长
昃向君。(由本人提供)

如何建设“书香烟台”，代表委员各抒己见———

打造全国读书节庆品牌
努力挖掘传统历史文化

两会政府工作报告提出：
2012年“推进全国公共文化服
务示范区建设”，“建设‘书香
烟台’，营造全民读书的浓厚
氛围”，足见政府对文化建设，
提升软实力的重视。如何建设

“书香烟台”，不少代表委员谈
了自己的看法。

烟台市人大代表于环认
为，“书香烟台”不应该仅仅
是读书，应该以读书为切入
点，将特色文化建设融入实
际工作。通过读书，将机关、
企业、社区、学校沟通起来，
把经济发展和文化发展互动
起来。

通过读书活动提高烟台

的知名度；组建文联组织，通
过社团组织，可以使活动民间
化、专业化、社会化，提高民众
的主动性和参与性；开展横向
读书活动和互动，诸如开展

“书香家庭”、“书香校园”、“书
香机关”、“书香企业”、“书香
社区”、“书香村居”创建活动，
营造“书香烟台”建设的浓厚
氛围，通过读书活动加强不同
行业、不同年龄段读者之间的
交流。

“书香烟台”建设不仅要
有非常明确的思路，一整套非
常好的设想，而且要有非常实
际的工作。“比如说，我们可以
聘请文化大家作为烟台的文

化发展顾问，或者着重培育企
业、家庭、个人典型。”烟台市
人大代表孙顶松说，一些城市
借助文化名人、文化名院、文
化名节更加有名，这就是城市
的文化品牌效应。所以烟台也
需要有自己的文化品牌。“现
在提出的‘书香烟台’就是一
个文化品牌，我们应该把‘书
香烟台’打造成全国的读书节
庆品牌。”

“‘书香烟台’对我们要做
大做强文化产业，将大有裨
益。”烟台市政协委员刘玉博
说，“现在我们的文化基础设
施，特别是各县市区的文化基
础设施还有待进一步加强。以

栖霞市为例，图书馆规模小，
其他一些文化场馆，如文化中
心等还要进一步完善。”

“另外，我们还要重视挖
掘和开发我们的历史文化，
比如栖霞是丘处机的故乡，
我们能不能好好挖掘和开发
这一品牌来进一步彰显‘书
香烟台’的独特魅力，我们还
有大书法家、文学家牟所、郝
懿行，但没有多少烟台人知
道。我觉得如何做好传统历
史文化的挖掘和开发，合理
吸收地域文化营养，对我们
建 设‘ 书 香 烟 台 ’将 大 有 裨
益。”

本报记者 李楠楠

来自农村、建筑行业和政府部门的代表委员都说———

“用工荒”不是个坏事
正好可以检验企业的含金量

烟台市两会召开时期恰逢
企业节后“用工荒”，烟台市部
分小企业因为招工难而陷入困
境。不过来自农村、建筑行业和
政府部门的代表委员们都认
为，“用工荒”不是个坏事，它不
仅提高了农民工的待遇，还检
验了企业的含金量。

“用工荒说明农村的生活
教育水平提高了。”烟台市人大
代表张凤团是莱山区解家庄街
道孔辛头村支部书记，他说，孔
辛头村里九成以上的年轻人都

上过大学，而且自主创业的越
来越多，现在进厂打工的年轻
人找不到几个了。

建筑公司是用工大户，但建
筑业的老总也对“用工荒”叫好。
烟台市政协委员、山东世源建筑
集团有限公司董事长兼总经理
钱如贵说，只要工作稳定、讲诚
信不扣工资，还是很好招农民工
的，招不到人的工地一般是管理
上出了问题，理应被淘汰。

“用工荒将促进企业转型，
有利于调整烟台市的经济结

构。”烟台市人大代表、高新区
管委副主任季善亭说，用工荒
将促使那些劳动密集型和规模
型的企业转变经营方式，增加
企业科技含量和机械化。他举
例说，高新区的企业都是科技
含量高、利润高的企业，不存在
用工紧张的情况。

餐饮行业是“用工荒”的重
灾区，在烟台市三站市场，有不
少饭店打出了招聘启事。烟台
市政协委员、三站管委主任宿
兴说，用工是双向选择，现在有

好多企业没有做好工人的社会
保障工作，工人流动性大了，就
会出现用工荒，他相信随着企
业用人机制的逐步完善，工人
不会随便跳槽，也就不会集中
出现节后用工荒。

记者了解到，不少委员和
代表都认为，用工荒可以检验
企业的含金量，它促使企业关
注农民工的权益，淘汰产能落
后和不规范用工的企业，促进
了企业转型和进步。

本报记者 侯文强

严把“城市大门”

不放过任何一批货物

记者：首先恭喜烟台市出
入境检验检疫局荣获2011年

“全国文明单位”称号。刚才在
交流中，您谈到市出入境检验
检疫局是全省检验检疫系统
首批获得该称号的单位，我
想，这一称号背后必定有着不
一样的故事，您能不能和我们
分享一下？

昃向君：“全国文明单位”
荣誉称号的获得，与我局500多
名员工的辛勤努力工作分不
开，荣誉的背后凝聚着全局干
部职工的汗水与艰辛。我给你
简单介绍下去年烟台口岸出
入境检验检疫情况，你可以理
解一下他们的工作量和艰辛
程度。2011年，烟台口岸共检验
检疫出入境货物 1 4 . 7万批、
129 . 2亿美元，分列全省系统第
二位和第四位。检出入境不合
格货物722批、货值14 . 1亿美
元，其中，不合格进口工业品
9 . 9亿美元，同比增长26 . 9%。依
法退运销毁不合格进口食品
农产品、工业品18批。检疫出
入境船舶2885艘次、飞机2797

架次、集装箱24 . 8万标箱，卫生
除害处理8 . 2万标箱，同比增长
13 . 7%。依法查处了12家违反相
关法律法规，严重影响进出口

贸易正常秩序的不良企业。

6方面27条措施

服务“蓝色经济”

记者：去年，山东省蓝色
经济区获得国务院正式批复，
上升为国家战略。蓝色海洋经
济与外贸经济间有着千丝万
缕的联系，您能不能给我们介
绍下检验检疫局都采取了哪
些措施服务蓝色经济发展，或
者在其中起到了什么作用？

昃向君：烟台作为蓝色
经济核心区之一，再一次面
临了难得的发展机遇，港口
自身能不能大发展、临港产
业能不能做大做强、出口食
品加工制造业基地能不能进
一步拓展、大项目大工程能
不能快速崛起，关键在这几
年。

为此早在2011年5月，我
局就出台了扶持蓝色经济发
展的6方面27条措施。通过一
年的认真执行，我们在烟台
保税港区、海阳核电、西港区
建设等重大项目和重要企业
发 展 方 面 给 予 了 重 点 扶
持——— 初步实施进口集中查
验快速通关模式，海阳核电
实施“共同检验”模式获省局
批复，西港区临时对外开放
获总局政策支持；在海阳建
成全省第一个出口服装质量

安全监管示范区；帮扶玲珑
轮胎成为省内第一家、国内
第二家获得出口免验资格的
轮胎生产企业。

另外积极帮助地方推进
出口农产品示范区建设，全年
新增省级、国家级示范区各一
个，区内实现农产品出口26 . 1

亿美元，同比增长8 . 8%；实施
船舶预抵检疫申报新模式，完
善出口企业和产品分类管理，

“无纸通关、无纸报检”，出口
手机、汽车“远程检验”，进境
设备“口岸转检、属地检验”等
检验放行模式，新增“绿色通
道”企业18家等。

多措施并举

做好外贸发展守护者

记者：今年，烟台市经济
工作会议要求，全市2012年要
努力实现外贸总额和出口增
长10%的目标。昃局长，我想问
一下，市出入境检验检疫局在
新形势下，如何促进烟台外贸
总额和出口的快速增长？

昃向君：作为保障经济快
速增长的重要职能部门，在帮
助地方外贸经济增长方面，我
局计划实施如下措施：

首先融入蓝色经济区的
建设中，积极争取在烟台先行
先试相关检验检疫优惠政策。
大力支持烟台市实施“一百、

三百、五百”出口培育工程(100

家重点出口企业、300家潜力出
口企业、500家成长型出口企
业)；提升通检便利化水平，争
取烟台保税港区在检验检疫
方面先行先试自由贸易港区
政策；加快电子口岸建设，进
一步优化口岸环境。

二是大力扶持高端产业
加快发展。对海阳核电、大宇
造船、富士康、东岳汽车等重
点项目，实行派驻检验检疫
工作组制度，提供24小时“一
站式”检验检疫服务；加大对
烟台苹果、梨、龙口粉丝、张
裕葡萄酒等传统优势品牌的
扶持力度；发挥国家进境植
物种苗指定口岸优势，支持
本地企业引进优良葡萄、苹
果种苗，为相关产业提供优
质原料来源等。

再者积极扶持培育山东
龙大、张裕葡萄酒、通用东岳
汽车、招远玲珑轮胎等一批
国际知名品牌，具有自主知
识产权和自我研发能力的企
业及其产品出口，推动加工
制造业由“烟台制造”向“烟
台创造”转变；提升示范区的
建设质量，争取再增加1-2个
县市区通过省级农产品示范
区验收、1-2个县市区通过国
家级农产品示范区验收；大
力推进完善出口 I T、服装示
范区建设。

“小学老师的考核标准，我认为不
能只看语文和数学。”近日，市政协委
员、烟台电视台政法部主任王宏说，小
学生要全面发展，才能真正实现素质教
育，所以小学老师的考核标准也要丰富
起来。

王宏在前期调研中发现，小学老师
的考核只考核语文和数学两科，为了体
现业绩，这两门主课老师只能集中对这
两门课施压。如果美术、体育、劳动等课
程有可能空课的情况下，学生就都上了
语文和数学课。“一个孩子在教室里一
坐就是一天，他很难真正快乐，难免产
生心理障碍，就会出现后来一系列的厌
学、不愿与人交往等问题。”

王宏认为，对小学老师的考核标准
还应该加入“班级里多了几个小胖子、
近视眼”，“有几个乐于助人的同学”，

“有擅长体育运动的孩子吗”等标准，根
据一定准则加减考核分。这样老师就可
以从根本上不采用“填鸭”式教育，给孩
子一个健康的学习、生活环境。

本报记者 刘清源
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2012年烟台市经
济工作会议指出：烟
台市2012年要努力实
现外贸总额和出口
增长10%的目标。在

新的形势下，烟台市出入境检验检
疫局该如何促进烟台外贸总额和
出口的快速增长？13日，本报记者
对烟台市出入境检验检疫局局长
昃向君进行了专访。

考核小学老师

不能只看语文和数学

市政协委员王宏。 刘清源 摄

教 育 行
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